

Diversos sectores impulsan el desarrollo sostenible en la isla

Crean grupo de trabajo para dar a conocer, integrar, adelantar y medir la implantación de los objetivos de la Organización de las Naciones Unidas

domingo, 9 de febrero de 2020 - 12:00 a.m.

Por [Gerardo E. Alvarado León](#)



La Expedición Oceania Mar Azul, en la que viajan jóvenes científicos, estuvo en San Juan entre el 9 y 11 de enero. Arriba, a la derecha, la visita de los científicos a El Yunque. (Suministrada)

Canóvanas - Una iniciativa multisectorial pretende llevar a Puerto Rico a cumplir con los **Objetivos de Desarrollo Sostenible** (ODS) de la [Organización de las Naciones Unidas](#), que buscan hacerle frente a la pobreza, las desigualdades y el cambio climático.

El esfuerzo surgió en diciembre de 2017, tres meses después del huracán María, cuando miembros de la **United Nations Association of the United States of América** (UNA-USA) en Puerto Rico, la [Universidad del Sagrado Corazón](#) y el [Instituto de Estadísticas](#) se reunieron y coincidieron en que la reconstrucción de la isla debía regirse por los ODS.

Desde entonces, más actores se han unido al proyecto y ahora conforman el Grupo de Trabajo ODS, que tiene como propósito principal dar a conocer (educar), integrar, adelantar y medir la implantación de los objetivos en suelo boricua.

“Después de esa primera reunión, acordamos que había que desarrollar un grupo de trabajo con miembros de la sociedad civil, la academia, organizaciones sin fines de lucro y agencias. En total, hay unas 50 entidades representadas”, dijo a **El Nuevo Día** el director ejecutivo de UNA-USA Puerto Rico, Ricardo Arzuaga.

Elaborados en 2015, los ODS son 17 guías generales, que trazan un plan de acción hasta 2030. Sus áreas van desde pobreza, hambre, salud y educación hasta agua y energía limpias, consumo responsable, vida submarina y terrestre, igualdad de género y paz. Contienen, en total, 169 metas y 232 indicadores estadísticos para darle seguimiento a su implantación.

Naciones Unidas determinó que los ODS expresan aspiraciones a nivel mundial y dejó en manos de los gobiernos establecer sus propias metas nacionales alineadas. Dada su situación colonial, Puerto Rico no tiene una silla en Naciones Unidas, sino que es representado por Estados Unidos.

“En Puerto Rico, no existe una designación oficial para que un grupo en particular se encargue de la implantación de los objetivos. Sin embargo, fuimos de las primeras organizaciones en dar pasos para reunirnos, hablar y trabajar con eso. En el Grupo de Trabajo ODS, el enfoque es de proyectos sustantivos y concretos”, expresó Arzuaga.

Contó, por otro lado, que UNA-USA Puerto Rico se estableció en 1996. Es una entidad afiliada a la United Nations Foundation, que se creó para

acercar el trabajo de Naciones Unidas a la gente. UNA-USA Puerto Rico tiene programas en 40 escuelas públicas y varios colegios, y promueve que los estudiantes se desarrollen con una perspectiva global.

UNA-USA Puerto Rico estableció su nueva sede en Canóvanas.

Agenda llena

Tras la creación del Grupo de Trabajo ODS, el próximo paso fue el desarrollo de un portal “para empezar la zapata estadística” en torno a los objetivos en Puerto Rico, dijo Arzuaga.

Fue así como, en octubre del año pasado, surgió ods.estadisticas.pr, lanzado por UNA-USA Puerto Rico y el Instituto de Estadísticas.

“Con este portal, además de medir la implantación de los objetivos, queremos que Puerto Rico aparezca en las fuentes estadísticas internacionales. Eso es algo que nunca se ha logrado, y es algo sustantivo que necesita hacerse para establecer política pública basada en estadísticas, como parte de un proyecto internacional”, acotó.

Otra acción viabilizada por el Grupo de Trabajo ODS fue la visita, el mes pasado, de la Expedición Oceanía Mar Azul, en la que viajan jóvenes científicos, de entre 20 y 30 años, promoviendo un mundo más sostenible. La expedición, que es apoyada por el Alto Comisionado de la Agenda 2030 del Gobierno de España, tiene como meta recorrer 30,000 millas náuticas y visitar 40 países en dos años.

El velero “Aquarela”, en el que viajan los jóvenes, partió de Málaga, España, el pasado 4 de noviembre, y estuvo atracado en San Juan entre el 9 y 11 de enero, precisó Arzuaga. Puerto Rico fue la cuarta parada de la expedición, que en estos días cruzó el Canal de Panamá rumbo a las islas Galápagos, en Ecuador.

Durante su estadía aquí, los científicos visitaron el Bosque Nacional El Yunque, donde el Instituto Internacional de Dasonomía Tropical del Servicio Forestal federal lidera el proyecto TRACE (“Tropical Responses to Altered Climate Experiment”), que estudia cómo el cambio climático afecta la habilidad de los bosques tropicales de absorber dióxido de carbono (CO₂). También, fueron a la Reserva Natural Cabezas de San Juan, en Fajardo y administrada por la entidad Para la Naturaleza, para conocer sobre cómo el cambio climático afecta la habilidad de los humedales de absorber CO₂.

“Ambas visitas estuvieron relacionadas con los objetivos de cambio climático, vida terrestre y agua limpia y saneamiento”, precisó Arzuaga.

Agregó que el grupo acudió, por último, al Monumento a la Abolición de la Esclavitud, en Ponce, pues se relaciona con el objetivo de paz, justicia e instituciones sólidas. Durante la visita, se habló sobre trata humana y esclavitud moderna.

“Los científicos quedaron impresionados con Puerto Rico. Uno de ellos escribió un artículo en el que habla de la resiliencia de los ecosistemas de Puerto Rico y de cómo la gente de aquí no se distancia de esa resiliencia”, dijo.

Además de Para la Naturaleza y el Servicio Forestal, agradeció a la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EE.UU., San Juan Bay Marina, la Escuela de Comunicación Ferré Rangel, Local Guest, Puerto Rico al Sur y el Centro Cultural Carmen Solá de Pereira por colaborar con la expedición.

Sobre los planes del Grupo de Trabajo ODS para este año, afirmó que la agenda “está llena”, pero resaltó que se le dará especial atención a la implantación de los objetivos en el sector privado.

A esos efectos, anunció que, en junio, vendrá a la isla Peter Bodin, quien preside la Junta de Directores de IMPACT2030 y es el principal oficial ejecutivo de la firma Grant Thornton International.

“Será una actividad para destacar cómo las compañías pueden involucrar a sus empleados en iniciativas de voluntariado relacionadas con los ODS”, dijo.